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余政達與楊北辰的對談，在北京
尤倫斯當代藝術中心UCCA
Yu Cheng-ta Talks with Yang Beichen at UCCA

余政達的錄像作品在處理宏大主題時，往往可以選取極為精確與輕盈的角度，

並通過對媒介的聰慧配置，既達成在批判性層面抒發積極思辨精神的目的，又

使得作品的樣貌活絡而富於直覺的感染力。其對於語言、地緣及身分的反覆揣

度，以及對當代藝術系統自身機構化的著力反思，都促使我們需要對其創作背

後的經驗加以嚴肅的整理與討論。以下文本整理自藝術家與批評家楊北辰在北

京尤倫斯當代藝術中心的一次名為《實景秀》的對話，其中既涉及對其最新作

品《Practicing LIVE》的深入解讀，也針對貫穿其創作始終的某些不可忽視的
線索，展開了深入討論。

余政達（以下簡稱「余」）: 《Practicing LIVE》（2014）邀請藝術圈不同領域
的工作者：美術館館長、畫廊老闆、策展人、藝評人、收藏家等，運用了舞台劇

的排練過程，共同在劇場空間裡演出一齣我與策展人周安曼所編寫的家庭劇劇

本，進行一場類實鏡秀的拍攝，除了一個三頻道的投影外，也展示演員們戲裡戲

外的訪談。當觀眾置身在這件長約十二公尺的三頻道錄像裝置面前，會隨著剪輯

或多機的拍攝方式，感覺到這是帶有劇場感的錄像作品。

楊北辰（以下簡稱「楊」）：台灣稱「實境秀」，大陸叫「真人秀」，其實這個「實」

往往都指向「虛」，所有實境秀都是虛構與營造的產物。在我看來，政達擅於創

造某種虛構的相遇的場景，因此他的很多作品都可以歸入實境秀的語言範疇來討

論，《Practicing LIVE》就是個很明確的案例。其他先前作品都帶有強烈的語言
情境，就像一具構造極為複雜的抽象機器，將許多線索代入討論，例如語言、身

分、政治權力等。

藝術圈工作者來看這件作品也許就是個批判體制的作品；而對普通觀眾來說就是

肥皂劇，對一個家庭中不同成員之間細微關係的反映。華語電影很喜歡拍吃飯或

打麻將的場面，例如李安的《飲食男女》或《色戒》，可說是某種關係共同體：

一群人相遇之際進行微妙的討論，各自陳述自己的生活經驗片段。中國人很喜歡

看這樣的東西，因為這種情境跟觀眾本身的社會經驗相關。想問政達的是，相對
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而言，你之前似乎沒有處理過關係如此複雜的作品，那麼《Practicing LIVE》的出發點為
何？為什麼想建立這樣虛構的場面？

余： 我平常就喜歡看實境秀節目，像是《中國好聲音》或美國模特兒選秀，我已經習慣
這類型的影像邏輯：將我們想像中的平凡放在大螢幕上重新展現，這個展現本身就

有「操作」成分，像電視劇般的擺置重點橋段，甚至營造出一種氛圍：未來他們也

可以像銀幕上的那些參與者一樣──從平凡人變成眾所皆知的人物。這種實境概念

有趣在於「晃動狀的身體」，也就是演員既處於拍攝的情境框架中，但同時也保留

自己原來的狀態，因此《Practicing LIVE》這件作品的創作起源就有這樣的概念：A
變成 B的過程是需要被展現的，那 B又在處理另一件事。我的作品雖非直接挪用實
境秀的多集方式拍攝，但至少是在這樣的前提下展開的模型。

 這樣的跨出其實是從我早期錄像作品的延伸，現實生活中的街頭可以視為我拍攝的
場景，我能掌控的空間就在於鏡框內，讓演員站在攝影機前，唯一不同的是他們做

了些什麼事。拍攝這件作品時，我在舞台上方架設了五台攝影機，雖然不像《中國

好聲音》、《我是歌手》出動多達三十幾台，以便隨時捕捉參賽者狀態，但我需要

多維度去看待演出的層次，以及演出本身間的距離。我透過娛樂性剪接，讓觀眾能

從不同角度看待這個經揉捏的現實。它描述藝術體制裡的鏈結關係：藝術家並非是

一個穩固的角色，在美術館、畫廊或藝評人的詮釋權、揀選權裡，藝術家是另一個

身分，並不站在最前線。

楊：整個藝術系統中，真正的生產者是藝術家，他的決策可能是生產關係的一部分，也

是最基本的齒輪。

余：因此，我認為這是我可以開始施力此一作品的最原始狀態。先前我也擔心藉由藝術

體制中的人們去看待這件事會過於窄化、小眾，所以後來我建構這件作品時，便採

取家庭劇／肥皂劇形式，當成一個引介他們入門的觸媒，或說是對觀眾的催化劑。
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這是我作品向來具備的特質：讓你看到這個東西，參與演出者也能帶著比較開放的

態度去看。

擔任台北市立美術館館長的黃海鳴，就職前以藝評領域為主，自己也是藝術家，加

上比起其他參與者而言他的年紀較大，所以我把他設定成歷史學家，他在家庭聚會

中只在乎孫子是否回家；獨立策展人呂岱如飾演畫廊老闆；邵樂人先前擔任亞洲文

獻資料庫（AAA）研究員，同時也是個教授騷莎（Salsa）舞蹈老師，他扮演典型的
成功藝術家角色；黃建宏是藝評家也是策展人；畫廊老闆黃其玟在片中飾演保守的

美術館館長；日本藏家宮津大輔演出藝術評論者，從頭到尾的台詞只有四句名言，

但他也沒有要跟他人溝通的意思。最後一位是倫敦皇家藝術學院教授基．哈莫斯（Kit 
Hammonds），扮演的角色是收藏家。這些人在裡面的角色有時互相對照，但無法
完全吻合。

楊：對我來說很像一種「滑動」。這些人的原始身分可以串聯出當代藝術系統的完整鏈

條，包括美術館館長、策展人、收藏家和藝術家。但如果和他們各自在這件作品中

的角色做對照，每位的身分都往前或往後滑動了，跑到另一個位置上。而鏈條上的

每個環節對下一個環節的想像，有時甚至帶有批判性。這是最吸引我的部分。

余：這群參與者在演出當下會做出什麼反應，是我無法控制的，而這對我來說一直很有

吸引力。影像作品正式呈現在觀眾眼前時，當然都是先經過揀選處理，並不會提供

全然的現實，但我很享受作品進行的當下，因為我總能看到原本我不知道的部分，

然後我嘗試去處理，這也是持續刺激我繼續類似創作的因素。我得到的反饋是：這

些人可以表現的那麼自然，就是因為「滑動／錯位」提供了他們想像別人的空間、

知道自己正處於模擬的狀態，而非扮演自己，否則的話可能會更尷尬。專業演員會

希望創作者設定好角色需求，但對素人而言，這反而可能是個助力，讓他們展現潛

藏的表演性格。

楊：你收緊了兩個權力：一是你撰寫的劇本，演員無法改動或顛覆其結構；另一是揀選
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的權力：拍攝角度、時間長短、段落汰選的決定權都在你。你是如何考慮的？

余：針對第一點，拍攝過程我覺得最有趣的是，這群在現實生活中跟我有工作關係的友

人，如今被我從鏡頭後檢視，變成另一種權力結構，亦即導演與演員之間的關係。

至於揀選，整個創作過程我試圖框架這些人最後出現在我作品中的狀態，我在處理

交往關係中的開放性空間，而非一種絕對，儘管結果不完全開放。我希望「失誤」

產生，讓某個現實狀況在這遊戲過程中展現。

楊：這件作品之後會去參加柏林影展的「Forum Expanded」單元，為什麼你不認同這件
作品被視為電影化的方式看待？

余：它還是處於一個空間的狀況，Film與 Installation 的過渡。很多藝術家也在嘗試：類
紀錄片、偽表演作品或實驗性影像。這件三頻道錄像作品有時會跨到兩個或三個螢

幕，而我想破除一般電影的鏡頭，製造出新的或略帶有表演成分的影像文體。到了

後製階段需要剪接和配音時，我找了廣告配樂跟電影剪接的專業人士一起工作。起

初我想像這樣的合作關係會有趣，因為我需要轉換當代藝術的思考，這不像我先前

長度只有幾分鐘的作品；它具備了敘事時間軸，又是無間斷的非劇情片，或稱之舞

台劇。我先把粗剪的影片結構給出去，同時闡述剪接概念；但由於兩人對影像的想

像有別，所以對方無法第一時間理解。但她看得懂其中某些部分，然後以我的毛片

為基礎去剪接；漸漸地，她在剪接的過程中漸漸感受到我想像的是什麼，然後幫我

補足了剪接上的順暢度，這正好是她最擅長，但我不甚在意的。剪接後期我們兩人

不斷往復拋接、拉扯、補充，尋找中間點的版本，其實剪接的時間比拍攝多出許多。

我受邀的柏林影展「Forum Expanded」單元，反而就是展出這類的當代錄像，我也
將以九公尺的三頻道投影方式展出。

楊：一般電影不會讓攝影機入鏡，但這件作品裡，觀眾可以看到攝影機或工作人員，其

實等於在告訴觀眾這是一場秀或場景。

余：《她是我阿姨》（2008）是當年「大中至正」匾額拆除時的抗議事件：一名中年婦

下圖—
《她是我阿姨》，2008，單頻道影
像裝置，07'07"

《她是我阿姨》像是一個類紀錄片，
影片的主角（阿姨）與我並無真實
關聯，透過我給予的指稱輕巧地連
接上某種「關係」。影片中的攝影
機像觸鬚般捕捉整個事件過程，並
寄生於新聞媒體的團隊之中跟著游
移，影片中所有的參與者、幕後綜
藝效果的配音，以及有意識的稱主
角為「阿姨」，都讓這段影片變成
新的事件。作品企圖表達在媒體化
的過程中，我們與真實的事物疏離，
與虛擬的媒體影像親近，此刻，媒
體成了事實的製造者，虛擬的媒體
影像比「現實」更加真實。
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女闖入管制現場與警方僵持不下的影像紀錄。當時我碰巧用攝影機拍下這一段，後

製時還加了罐頭配樂。我讓自己置身於這些場景中，但又不是真正存在或第一人稱，

而是去想像自己稼接在他人身體狀況中的虛擬特質。我在命名這件作品時，指稱這

名婦女是我的阿姨，然而「阿姨」可以是我家族中真正有血緣關係的阿姨，或早餐

店老闆娘的代稱，或是對繼母的稱呼；這個名詞有其多義性、開放性和曖昧性，稼

接於焉產生。在作品脈絡下我被辨識的位置是藝術家，而我採取了一個介於媒體與

當事人之間的立場／中間位置。

楊：這像是語言學的遊戲。主體的建構憑藉他者而來，你似乎在表達對異者的認同，因

為在這個題目中，你的身分由她來決定，「她是我阿姨」，說明了兩人之間有這樣

的關係，即便這樣的關係是完全虛構的。這件早期作品中你雖然並沒有出現，但卻

透過了對作品的命名與自身發生關聯。之後，你作品中的「我」愈來愈明顯，像是《附

身【聲】者：介紹》（2008）。

余：從那時候起，我的作品就有「語言」成分在其中。

楊：這件作品兩個有趣的層面，第一是關於方言的討論。那些外國人在你字正腔圓的口

音襯托下，變得使觀眾無法聽懂，近於一種方言感。啟蒙運動時期，盧梭就寫過很

多關於法國方言的討論，得出結論：官方法語代表精確思想，方言則是一種表達，

最終回歸到音樂性，成為純粹的語聲表達。反過來看，漢語對這些英文為其母語的

人士才是方言，是種地方性知識。

余：語言是種介面，是訊息在傳遞過程可能被轉譯的方式。「中文」對這些參與演出的

外國路人來說，就像是揚聲器或喇叭，但卻是壞掉的；當他們腦袋無法解碼時，這

在他們聽來可能和咒語無異，僅是個被架空的過程。他們看著攝影機，或可部分轉

譯，但誰在進行翻譯？觀眾又聽到什麼？每個人感受到的愉悅程度都不同。之後我

發展創作，這種結構或位置轉換都是屬於思考主題。我把它視為跟他人交往的媒介，

上圖—
《附身【聲】者：介紹》，2008，
八頻道影像裝置，01'51", 01'56", 
03'11", 02'07", 01'47", 01'58", 02'23", 
01'29"

《附身【聲】者：介紹》拍攝八位
在台灣短期旅行的外國人，我則隱
身於其身後複誦編造的虛構自我介
紹。這些旅客照本宣科地複製不甚
熟悉的中文，朗誦不解其義的內容。
對外地人來說，語言原是傳訊與溝
通的工具，此時卻反而變成一道高
聳的牆，遊走於那些「走音」與「失
誤」的種種縫隙中，意外產生有趣
與荒謬的對照關係。 
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並沒有試圖很系統化的看待，但事實上這東西是有政治性的。

楊：「語言」似乎已成為你作品中不可或缺的元素。你對權力或語言的討論不斷辯證反轉，

有時從亞洲看世界，有時從世界回望亞洲。

余：我真正開始辦展覽時，剛好也是邁入駐村計畫的時候，所以《世界中的世界》系列

（2009-2010）或《中華民國頌》（2010）就是這樣誕生的。長期待在國外，反而
會讓我從外部想像「台灣主體性」的問題。我出國時，《中華民國頌》就是我第一

首會想到的歌曲。這首歌對外國人來說只是一連串的音符，但對華人觀眾或我而言，

則是一種奇怪的拼湊過後的集體記憶或緬懷的政治意圖。仿教學影片的《形容詞舞

蹈》（2010），請到兩位舞蹈老師將抽象的形容詞轉譯成肢體的動態展現。最後這
兩位舞者再各自和他們的學生一起跳，進一步把之前的發想變格式化，亦即符合節

奏的象徵性動作，從這角度看來又是層層轉譯。

楊：你還沒畢業就在 2008年參加第六屆台北雙年展並獲台北美術獎首獎， 2009年獲選

上圖—
世界中的世界一：地圖》，2010，
單頻道影像裝置，09'50"

「世界中的世界」系列（2010）透
過兩位來自亞洲的女生，重新拼建
及創造出新的世界地圖。她們用唯
一溝通的語言（英文）來協調擺放
各國位置的方式，在討論過程中，
對於他者的既定想像似乎成了建構
世界的條件。從彼此的個人經驗交
集而出的共同經驗，所透露出的帶
著某種偏見的角度正是我們看待世
界與定位自己的方式，有趣地對比
一種原來世界的真實情況。

下圖—
《中華民國頌》，2009-2010，單
頻道影像裝置，03'09"

《中華民國頌》對我來說，是一首
在集體意識中象徵國家的歌曲，既
澎湃又洶湧。會有如此體會其實是
因為我有段時間短暫旅居在另一個
國家（美國）的土地上。當我試著
去細讀這首歌曲的歌詞，赫然發現
歌詞堆疊著的是成串的中國歷史符
號，完全與現實的台灣處境無關，
像是仍存在一種單純地回想過去，
卻無法挽回早已失去的輝煌。我透
過教唱外國人的方式，利用他者身
體的拼湊來完成這件歌唱作品，進
而回應集體記憶的荒謬性與其觸碰
國家主體的荒謬感。
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參加威尼斯雙年展台灣館。後來不斷駐村，又有其他

雙年展參與⋯⋯你強調這樣的成長路徑和台灣當代藝

術圈對年輕人的生態是相關的。可否分享台灣目前走

非商業路線的年輕藝術家的情形？

余：相對而言，台灣藝術創作市場規模比較小且飽和，藝

術家和藝評人、策展人緊密相連，連結產生的工作感

有時反而是更曖昧的。台灣畫廊和公營美術館分屬營

利和非營利單位，通常不會互相合作，或聯合推廣藝

文活動，雖然這在許多國家是一個常態性的合作機

制；台灣美術館是偏向研究當代藝術的學術單位，而

商業性濃厚的畫廊仍主打繪畫，而且通常是內需，很

少針對國際藏家。我幸運的是，一開始是先進入美術

館體制；另一方面，美術館也很清楚，台灣要想在國

際藝壇上推出新銳藝術家時，必須策略性地在不同場

域中持續曝光。剛好 2008年台北雙年展策展人徐文
瑞及 Vasif Kortun在策展時相中了我的《附身【聲】
者：介紹》，隔年館方策展下，邀請我和其他藝術家

共赴威尼斯雙年展。我的作品以輕鬆的語彙，與同時

參展的陳界仁和張乾琦等前輩的探討方向產生相互的

對話，同時反應不同世代對於外交現實及台灣所隱喻

的政治寓意。在五位推薦委員的提名下，我因而幸運

入選。由此看來，我大概就是夾在館方策略和自身作

品特質下，開啟了我的藝術創作生涯。這也代表了其

實比必須馬上加緊腳步，讓自己有一個努力升級到專

業藝術家的基本態度。

楊：這一點兩岸狀況不太一樣。大陸藝術家的職業性往往

建立在與商業體系的合作上，所以年輕藝術家出道時，

首先面臨的就是畫廊問題。所以假如你的《Practicing 
LIVE》換成大陸背景，可能結果就會完全不一樣。

余：這件作品其實也刻劃了我一路走來的寫照，像是片中

館長就告訴藝術家要依循那些步驟逐漸在藝壇奠基：

得先參加台北美術獎、台北雙年展，這是一個直升的

過程，而我正是藉此過程達到今天的樣子。我現在也

與畫廊合作，也達到一個好的合作關係，現階段錄

像或影像創作的蒐藏仍是困難的，我跟畫廊也在試

圖找到另一種合作或尋找資源的方式。《Practicing 
LIVE》雖然這是一齣荒謬劇，但多少也揶揄了環境，
甚至裡面也調侃了我自己這種如同升學的電梯方式，

同時也折射出台灣藝術創作環境的現實層面。

 上圖—
《形容詞舞蹈》，2010，三頻道影像裝置，05'11", 12'08", 12'38"

《形容詞舞蹈》我選擇一種仿效教學影片的呈現方式，類似可被大眾消費購買
的影像商品，或像可在自家按轉遙控器選看的教學頻道，作品將抽象的形容文
字，透過連續的肢體動作，轉譯成動態的符碼／舞碼，提供觀者解讀、學習模
仿。配合節奏律動、穿插的字幕解說，我們同時閱讀到，人們對於某個抽象情
緒所曾經產生的、普遍感受的交集，另外也可觀賞或窺視到示範／表演者夾雜
在舞蹈之中透露的私密反應。


